

Álvaro Carvajal Villaplana
**XIII Congreso Centroamericano de Filosofía y
IV Congreso Nacional de Filosofía. Filosofía: Crisis
y Perspectivas. Del 15 al 17 de noviembre de 2023
Edificio de Educación Continua, Sede Rodrigo Facio,
Universidad de Costa Rica**



RESUMEN

El presente artículo presenta el proyecto de organización del IV Congreso Nacional de Filosofía, propuesto por la Asociación Costarricense de Filosofía, el cual lo apoyan el Círculo de Cartago y la Académica Costarricense de Filosofía (ACF). En este contexto se organiza el XIII Congreso Centroamericano de Filosofía, propuesto por la Asociación Centroamericana de Filosofía. El proyecto fue presentado a la Sección de Filosofía y Pensamiento de la Escuela de Estudios Generales, el cual fue acogido, y aprobado por dicha unidad académica, que es la que convoca. El congreso se organiza por la Universidad de Costa Rica junto con las asociaciones indicadas, y se llevará a cabo del 15 al 17 de noviembre de 2023. También participarán otras universidades públicas y unidades académicas.

Palabras Claves: : congreso, filosofía, crisis, Costa Rica, Centroamérica.

Abstract: This article contains the project for the organization of the IV National Philosophy Congress, a proposal of the Costa Rica Philosophy Association, with the support of the Cartago Circle and the Costa Rica Academy of Philosophy. It will take place simultaneously with the XIII Central American Congress of Philosophy, organized by the Central American Philosophy Association. This project was presented to the Philosophy Section of the School of General Studies (University of Costa Rica), and was approved by the School, which is the one that convenes the conference. The event is organized by the University of Costa Rica, together with the abovementioned associations, and will take place November 15-17, 2023. Other public universities and institutions will participate in the event.

Keywords: congress, philosophy, crisis, Costa Rica, Central American.

Autor/ Author

Álvaro Carvajal Villaplana.
Universidad de Costa Rica,
**ORCID ID: 0000-003-
2641-4925, alvaro.
carvajal@hotmail.com,
alvaro.carvajal@ucr.ac.cr**

Recibido: 25/04/22

Aprobado: 10/08/22

Publicado: 19/12/2022

1. Convocatoria

Por iniciativa de la Escuela de Estudios Generales de la Universidad de Costa Rica, la Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI), el Círculo de Cartago y la Academia Costarricense de Filosofía (ACF) se organizarán el *IV Congreso Nacional de Filosofía*; así como el *XIII Congreso Centroamericano de Filosofía*, este último en conjunto y por solicitud de la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI). Para efectos de esta convocatoria presentamos los antecedentes de dichas actividades y convocamos al *IV Congreso Nacional de Filosofía* y el *XIII Congreso Centroamericano de Filosofía*.

Dado que los dos congresos han coincidido temporalmente, se ha decidido por parte de la comisión organizadora que se realicen las dos actividades conjuntamente bajo el título de *Filosofía: Crisis y Perspectivas*, a realizarse del 15 al 17 de noviembre del 2023, en la Universidad de Costa Rica, Sede Rodrigo Facio, Edificio de Educación Continua.

El tema de ambos congresos tiene que ver con la reflexión en torno a la pandemia del COVID-19, concretamente, sobre cómo las condiciones de la epidemia han modificado los temas y las maneras de hacer filosofía en tiempos de crisis. Otro asunto que nos convoca es la situación económica global y sus repercusiones en el desarrollo y la pobreza. De igual forma, interesa la irrupción de nuevas tecnologías y la relación con los procesos democráticos. También, otros temas de interés corresponden con la crisis generada por el cambio climático, las luchas por la inclusión de una diversidad de grupos, los problemas de la migración, y más reciente, los derechos humanos en torno a la guerra y la paz. Así, se trata de una reflexión de la filosofía en el contexto de crisis, para fijar la mirada en las contribuciones y las perspectivas que la filosofía puede generar en torno a las crisis que vivimos.

En el congreso colaboran, la Escuela de Ciencias Sociales, Instituto Tecnológico de Costa Rica (ITCR); la Escuela de Filosofía, Universidad Nacional (UNA); la Escuela de Ciencia de la Educación, Universidad Estatal a Distancia (UNED); la Universidad Técnica Nacional (UTN) y el Colegio de Licenciados y Profesores en Letras, Filosofía, Ciencias y Artes (COLYPRO).

2. Antecedentes

La Universidad de Costa Rica organizó el IX Congreso Centroamericano de Filosofía, en colaboración con la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI), junto con la Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI), en el 2014, con la participación de la Escuela de Filosofía, el Programa de Posgrado en Filosofía y el Instituto de Investigaciones en Filosofía (INIF). Ahora se quiere dar continuidad a estos congresos, una actividad de integración centroamericana desde la perspectiva de la filosofía. Por eso, la Sección de Filosofía y Pensamiento de la Escuela de Estudios Generales ha aceptado organizar, junto con ACAFI, este congreso.

Por otra parte, desde hace varios años no se organiza un congreso nacional de filosofía, en los que se expongan los procesos y los temas de investigación en el ámbito nacional y que integre a toda la comunidad filosófica costarricense para debatir y dialogar. Tampoco los(as) profesionales en filosofía han tenido la oportunidad de elaborar una propuesta de acción para posicionar a la filosofía en la agenda política y

académica del país. La Sección de Filosofía y Pensamiento, afirmando la importancia de esta actividad, también se ha comprometido a organizar el IV Congreso Nacional de Filosofía. Este congreso se organiza en colaboración con la Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI), el Círculo de Cartago y la Academia Costarricense de Filosofía (ACF).

2.1 Los congresos nacionales de filosofía:

Los dos primeros congresos se llamaron “congresos nacionales de enseñanza de la filosofía” y se relacionaron con la enseñanza de la filosofía en secundaria, que se inició en 1960. En el tercero, hay un cambio en el nombre y en el tema; hasta donde puede observarse, fue el último realizado hasta la fecha.

El I Congreso Nacional de Enseñanza de la Filosofía (1960). El único dato que se encontró fue que tuvo lugar en 1960 y que se tomaron acuerdos relacionados con la enseñanza de la filosofía, que entonces empezaba a impartirse en secundaria. En la *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica*, No. 29, p. 384, se encuentra la siguiente referencia en las Resoluciones del II Congreso: “Tener presente en la enseñanza de la filosofía en educación media la realización de los objetivos señalados en el Congreso Nacional de Enseñanza de la Filosofía”. No se ha podido encontrar cuáles eran esos objetivos, ni otros detalles de este I Congreso.

El II Congreso Nacional de la Enseñanza de la Filosofía (jueves 6 y viernes 7 de abril de 1972). Tuvo lugar en el edificio de la ANDE, avenida 5, Calle Central y Segunda. Asistieron 76 personas. Presentaron ponencias G. Malavassi, C. Láscaris, O.E. Mas, Arnoldo Mora, Rosita Giberstein, Heriberto Valverde, Gerardo Zeledón y Eugenio Trejos. Estas ponencias aparecen en la *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica*, no. 29, pp. 345- 387.

El III Congreso Nacional de Filosofía (22-24 de agosto de 1974). Tuvo por tema “Filosofía y desarrollo nacional”. Presentaron trabajos Daniel Oduber, Francisco Álvarez, Rafael A. Herra, Rosita G. de Mayer, Constantino Láscaris, Enrique Macaya, Jaime Barrios, Emilia Macaya, Elliot Coen, Alberto Martén, Guillermo Malavassi, Fernando Leal, Carlos José Gutiérrez, Miguel Ángel Campos, Arnoldo Mora, Alfonso López, José Alberto Soto, Antonio Balli, Roberto Murillo y Claudio Gutiérrez. Las ponencias aparecen en la *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica*, No. 35, pp. 101-171. Asimismo, hay una crónica en el mismo número en la p. 217.

Entre 1974 y 1995 no se realizaron congresos nacionales de filosofía. En 1995 por iniciativa de la Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI), se presentó ante el Instituto de Investigaciones Filosóficas (INIF), de la Universidad de Costa Rica, la realización de las Jornadas de Investigación Filosófica. Ahora se retoma la idea de la realización de los congresos nacionales a partir de las iniciativas de las asociaciones de filosofía, a saber: Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI), Círculo de Cartago y Académica Costarricense de Filosofía (ACF). Estas organizaciones se propusieron organizar el IV Congreso Nacional de Filosofía, ahora conformadas en una red nacional.

Dada la trascendencia de esta actividad y la amplitud de su convocatoria, esta ha de estar vinculada a la actividad académica universitaria, por eso se propone la participación de las universidades estatales y privadas en la organización y la colaboración en la misma. En este sentido la Escuela de Estudios Generales, por medio de la Sección de Filosofía y

Pensamiento, ha asumido el reto de apoyar la organización de este congreso nacional. El cual también albergará el *XIII Congreso Centroamericano de Filosofía*, una actividad que promueve la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI).

2.2 Los congresos Centroamericanos de filosofía:

Los congresos centroamericanos de filosofía tienen una larga trayectoria, su inicio data de 1964. Sus nominaciones han cambiado según las etapas históricas por las que ha pasado; comenzaron llamándose coloquios y luego congresos. De 1989 al año 2010, no se organizó ningún congreso. Se tiene que en 1964 se organizó el I congreso en Guatemala, en II y el III fueron en Costa Rica en 1967 y 1977 respectivamente, y el IV congreso en 1978 en Honduras. En un segundo momento no hubo propiamente congresos, sino actividades organizadas en Guatemala y El Salvador y un congreso organizado por ACOFI en 1989.

En el 2009, en Guatemala, por iniciativa de la Asociación Guatemalteca de Filosofía (AGFIL), el Departamento de la Facultad de Humanidades de la Universidad de San Carlos y de la Asociación de Humanistas Profesionales de Guatemala se convoca a la realización de nuevos congresos centroamericanos de filosofía, siendo el primero en 2010. La numeración de los congresos entre 1989 y 2010 no es continua, situación que se corrigió en el denominado III Congreso Centroamericano de Filosofía, del año 2012. Hechas estas aclaraciones es importante hacer un recorrido histórico por dichos congresos como antecedentes de la realización del IX Congreso Centroamericano en Filosofía, para lo cual nos basamos en un estudio hecho por el Dr. Luis Camacho Naranjo. Un aspecto notable de esta reseña histórica, y que sirve como antecedente, es que la Universidad de Costa Rica, ha tomado la iniciativa en la organización de este tipo de eventos, fomentando la investigación filosófica, el encuentro entre profesionales en filosofía y la reunión de académicos y estudiantes de Centroamérica. Los Congresos pueden dividirse en tres etapas:

Primera etapa: el primer congreso de filosofía celebrado en Centroamericano tuvo lugar en Ciudad de Antigua Guatemala los días 1, 2 y 3 de octubre de 1964. El anuncio aparece en la *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica* (No. 14, 259). Fue bautizado "I Coloquio Universitario Centroamericano de Profesores de Filosofía" y su tema fue "La filosofía como 'alma mater' de la universidad contemporánea". Al final del evento se aprobaron varios documentos de resoluciones y el primero, titulado "Declaración de Antigua", recoge las ideas en torno al tema de una forma muy hermosa y que sigue siendo actual. En este Coloquio los participantes asistieron en calidad de representantes de universidades y la lista completa se encuentra en la *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica*, (No, 15-16, 417).

Del 6 al 8 de noviembre de 1967 tuvo lugar el II Coloquio Universitario Centroamericano de Profesores de Filosofía, organizado por Constantino Láscaris. La crónica aparece en el número 22 de la Revista: 316-320. Era entonces Ministro de Educación el Lic. Guillermo Malavassi, quien dio su apoyo al evento.

Pasaron nueve años antes del III Coloquio, celebrado en la Universidad de Costa Rica en 1977. En vez de resoluciones, hubo conferencias y ponencias. Organizado por Láscaris y Luis Camacho, Director éste último de la Escuela de Filosofía de la UCR, se caracterizó por el notable número de filósofos de fama internacional que estuvieron presentes. Al final

del Coloquio se tomó el acuerdo de celebrarlos cada año y los hondureños se ofrecieron para organizar el siguiente.

En 1978 tuvo lugar el IV Coloquio, en la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. Entre los conferencistas internacionales recordamos al venezolano J.J. Núñez Tenorio y el argentino Enrique Dussel y al colombiano Luis Enrique Orozco. De nuevo se acordó celebrar el siguiente un año después, y quedaron en organizarlo los guatemaltecos o, en su defecto, los panameños. La muerte del Decano de Humanidades de la Universidad de San Carlos, Reyes Antonio Pérez -quien había estado en el IV Coloquio en Tegucigalpa- impidió que los guatemaltecos pudieran organizar el siguiente.

Segunda etapa: en esta fase que cubre cerca de 20 años sólo se organizó un congreso (1989); aunque, hubo un intento fracasado de organizar un segundo congreso. Sabemos que se organizaron eventos en El Salvador y Guatemala, pero no se cuenta con registro de dichas actividades. En esta etapa se pierde la constancia de la organización de los congresos. También se da el cambio de la denominación de coloquio a congreso, y un cambio de formato.

Dado que habían transcurrido muchos años desde el coloquio en Honduras en 1978 y ante la necesidad de recuperar la tradición de los encuentros filosóficos centroamericanos, la Asociación Costarricense de Filosofía organizó en 1989 lo que se denominó V Congreso Centroamericano de Filosofía. Ya había pasado la época de los coloquios de profesores universitarios y el formato de los últimos dos coloquios había dejado atrás los informes por universidad y las resoluciones sometidas a discusión y aprobación al final de cada evento. Diez años antes, en 1979, había muerto Constantino Láscaris. En su recuerdo, el V Congreso llevó su nombre y una crónica detallada del evento, junto con las ponencias presentadas, puede verse en la *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica*, no. 67-68, de la página 2 en adelante. Dentro del Congreso hubo una mesa redonda con asistencia multitudinaria en recuerdo de Constantino Láscaris y otra organizada por los miembros locales de la Asociación Internacional de Ética del Desarrollo, fundada en la UCR en 1984 y con la participación del entonces Presidente, David Crocker. La participación de filósofos(as) centroamericanos(as), en cambio, fue muy escasa. Entre las ponencias incluidas en el número mencionado de la Revista aparece una de Augusto Serrano (Universidad Nacional Autónoma de Honduras) y otra de Leonel Eduardo Padilla (Universidad de San Carlos, Guatemala). También estuvo presente Xiomara Bu de Honduras.

Después de 1989 se hizo un intento por organizar el VI Congreso Centroamericano de Filosofía en Costa Rica, sin éxito. Por otra parte, se organizaron eventos en El Salvador y Guatemala.

Tercera etapa: luego de la discontinuidad de los congresos por cerca de 20 años, en esta ocasión, los filósofos guatemaltecos sienten la necesidad de organizar encuentros de filosofía en la región. Como ya se indicó se inicia esta etapa con una nueva numeración, y a la nueva fase se la considera como una nueva era. En esta fase se han organizado cuatro congresos, el primero en el 2010 (Guatemala), el siguiente en el 2011 (El Salvador), luego en el 2012 de nuevo en Guatemala, el último en el 2014 (Costa Rica). Se espera que el X Congreso Centroamericano de Filosofía se realizó en el 2016 en Honduras. Estos congresos comenzaron a organizarse cada año, pero durante el VIII congreso se decidió que tuvieran lugar cada dos años. Entre cada congreso se propone que se organice un pre

congreso para discutir y aprobar la propuesta del siguiente congreso. Tanto los congresos como los pre congresos han de organizarse en el mes de noviembre para conmemorar el Día Internacional de la Filosofía.

Otra característica de la etapa es la creación de la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI), integrada por los representantes de la delegación de los países centroamericanos y afiliados al CSUCA. Hasta ahora esta asociación está integrada por Guatemala, El Salvador, Honduras, Costa Rica, Panamá, la República Dominicana y como invitada Cuba. ACAFI es la organización que ha dado sustento y continuidad a los congresos, y esto marca la peculiaridad de esta fase.

Así, lo que ahora corresponde al *VI Congreso Centroamericano de Filosofía*, llamado el *I Congreso Centroamericano de Filosofía*, se realizó en la Ciudad de Guatemala, en noviembre de 2010, el comité organizador que tuvo a su cargo la realización fue precedido por el Dr. Francisco Márquez, Presidente de la Asociación Guatemalteca de Filosofía. Uno de los resultados de este congreso fue la fundación de la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI), nombrándose para su funcionamiento una Junta Directiva Provisional. Se acordó organizar el *II Congreso* en El Salvador. Los congresos de esta tercera etapa se realizan en el mes de noviembre, con motivo de la celebración del Día Internacional de la Filosofía, el que se celebra la segunda semana de noviembre. Uno de los objetivos de los congresos es contribuir a la integración de Centroamérica.

El *VII Congreso Centroamericano de Filosofía (llamado II Congreso Centroamericano de Filosofía)*, se llevó a cabo en San Salvador, El Salvador, en las instalaciones de la Universidad de El Salvador (UES), siendo presidido por el M. A. Ricardo Molina Mesa, Director del Departamento de Filosofía de UES.

El *VIII Congreso Centroamericano de Filosofía (llamado III Congreso Centroamericano de Filosofía)*, se desarrolló en Ciudad de Guatemala, los días 13, 14 y 15 de noviembre de 2012, el tema central fue "Actualidad de la filosofía en Centroamérica", con varias áreas temáticas como: Urgencia y necesidad del pensamiento filosófico centroamericano, Filosofía latinoamericana, Bicentenario de la independencia de Centroamérica, Filosofía de la cultura, Culturas ancestrales, La filosofía en el mundo actual y Didáctica de la filosofía.

El *IX Congreso Centroamericano de Filosofía. Conocimiento, poder y desarrollo humano en Centroamericano*, se llevó a cabo en 2014, en la Universidad de Costa Rica, del 28 al 31 de octubre de 2012. Participaron en la organización el Programa de Posgrado de Filosofía, la Escuela de Filosofía, el Instituto de Investigaciones Filosóficas (INIF), la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI) y la Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI). El coordinador del Congreso fue Álvaro Carvajal Villaplana. Colaboraron otras unidades académicas como la Escuela de Estudios General, la Universidad Teológica Centroamericana, la UNED, la Universidad Técnica Nacional y el Teatro Expressivo.

El *X Congreso* se organizó en Honduras. Se celebró del 31 de octubre al 04 de noviembre de 2016, en el Departamento de Filosofía, Facultad de Humanidades y Letras, Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH). Convocados por el Dr. Ángel Monero León, profesor del Departamento de Filosofía, Presidente de la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI) y del Comité Organizador del Congreso.

El *XI Congreso* en Panamá. Este congreso se denominó "XI Congreso Centroamericano de Filosofía. Diálogo Interdisciplinario: retos y desafíos". Se celebró del 15 al 19 de octubre de 2018, en el Departamento de Filosofía, Facultad de Humanidades, Universidad de

Panamá. Convocados por la señora Urania Ungo, profesora del Departamento de Filosofía y presidenta de la Comisión Organizadora del Congreso Centroamericano de Filosofía, y el señor Abdiel Rodríguez Reyes, Presidente de la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI).

El XII Congreso en Honduras. Este congreso se llamó “XII Congreso Virtual Centroamericano de Filosofía. Filosofía, sociedad y perspectivas en el Bicentenario de la independencia de Centroamérica”, celebrado del 18 al 20 de octubre de 2021, por el Departamento de Filosofía, La Facultad de Humanidades, Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH). Convocados(as) por Dr. Francisco Herrera Alvarado, Rector de la UNAH; MA. Oneyda Mendoza Zepeda, Decana de la Facultad de Humanidades y Artes; Lic. Juan Francisco López, Coordinador de la Carrera de Filosofía; Dr. Ángelo Antonio Moreno, Jefe del Departamento de Filosofía y Dr. Marlon Urizar-Natareno, presidente de la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI).

3. Objetivo general:

Propiciar un espacio de diálogo desde las distintas áreas disciplinarias de la filosofía, así como de otras disciplinas afines que estimulen la reflexión crítica, el intercambio de experiencias y la actualización profesional por medio de la organización de un Congreso Nacional e Internacional que analice la situación y la perspectiva de la filosofía ante las diversas crisis que vive la humanidad.

3.1 Objetivos específicos:

- Posibilitar la reflexión crítica e interdisciplinaria en torno a un conjunto de problemas consustanciales a la condición del ser humano en el mundo contemporáneo.
- Contribuir al fortalecimiento de la docencia y la investigación de los(as) profesionales y estudiantes centroamericanos y costarricenses por medio del debate de las condiciones del desarrollo de la filosofía y elaborando planes de acción regionales y nacionales.
- Facilitar el intercambio de opiniones, experiencias e investigaciones entre docentes y estudiantes de filosofía de la región centroamericana y Costa Rica por medio de la presentación de ponencias, conferencias y la convivencia para que se desarrollen.
- Divulgar la producción filosófica centroamericana y de Costa Rica por medio de la presentación de ponencias, conferencias y mesas redondas, a través de la divulgación de la actividad y la publicación de las ponencias del congreso.

4. Temas del Congreso:

- Enseñanza, profesionalización y metodología de la investigación en filosofía
- Filosofía para niños(as), adolescentes y adultos(as) mayores
- Filosofía, género y diversidad sexual

- Política, democracia, derechos humanos y poblaciones vulnerables
- Desarrollo, ciencia, tecnología e innovación ante las crisis
- Filosofía, conflictos y crisis: pandemia, cambio climático y económica
- Lógica y argumentación en ciencia y formación cívica
- Ética y filosofía de las tecnologías disruptivas
- Nuevas tendencias y perspectivas de la filosofía
- Epistemología, historia y filosofía de la ciencia
- Tradiciones e historia de la filosofía
- Metafísica: tradición y actualidad
- Estética y filosofía del arte en el contexto actual
- Filosofía latinoamericana, decolonialidad, pensamiento crítico e indígena

Otros:

- Simposios
- Conferencias
- Mesas redondas
- Presentación de libros
- Presentación de carteles

5. Cronograma

- 21/08/23 Fecha límite de inscripción de ponencias (título, autor, resumen de 500 palabras, 5 palabras claves, filiación institucional, correo electrónico). En <http://www.congresohumanismo.ucr.ac.cr>
- 15/10/23 Fecha límites para la inscripción de participantes presencial. En: <http://www.congresohumanismo.ucr.ac.cr>
- 30/10/23 Fecha límites para la inscripción de participantes virtual. En: <http://www.congresohumanismo.ucr.ac.cr>
- 21/11/23 Fecha límite para el envío de artículos para su posible publicación (formato ver en página del congreso). En <http://www.congresohumanismo.ucr.ac.cr>

6. Dinámica del congreso:

El Congreso comprenderá un conjunto de conferencias, simposios, mesas redondas, mesas con ponencias, entre otras actividades, de acuerdo con los objetivos y las líneas temáticas propuestas. Las conferencias principales se centran en las perspectivas de investigación del congreso sobre las contribuciones de la filosofía al análisis de las crisis como grupos vulnerables, los problemas ambientales, la crisis económica, las tecnologías disruptivas, entre otros. Se pretende organizar algunas actividades en diferentes espacios académicos o universitarios como colegios de secundaria o en comunidades, para hacer accesible la filosofía a un público más amplio. Las mesas redondas permitirán discutir temas de interés en torno a la perspectiva de investigación del congreso. Las mesas con ponencias facilitarán la

discusión de trabajos específicos propuestos por personas investigadoras, docentes y estudiantes que se ajusten a las líneas temáticas propuestas.

7. Inscripción de ponencias:

Para la presentación de ponencias se deberá llenar y enviar el formulario que se encuentra en la página que la organización del Congreso <http://www.congresohumanismo.ucr.ac.cr>. En el formulario se indicará: nombre de la o las personas proponentes (nombre completo, filiación institucional y correo electrónico), título de la ponencia, línea temática a la que se adscribe, resumen de la ponencia (entre 150 y 300 palabras), los descriptores (de 5 a 7 palabras clave), modalidad mediante la que participará (virtual o presencial).

8. Inscripción de participantes:

El Congreso es gratuito, empero, las personas que deseen participar de manera presencial o virtual en calidad de asistentes han de llenar el formulario que se encuentra en la página que la organización del Congreso <http://www.congresohumanismo.ucr.ac.cr>. En el formulario se indica el nombre, el número de identificación, la filiación institucional, el país, el correo electrónico y la modalidad en la que participará (virtual o presencial).

9. Envío de ponencias:

Las ponencias transformadas en artículos, serán evaluadas por un comité editorial, para su posible publicación. En el caso de que sea en un libro, los artículos se ha de cumplir con las siguientes normas editoriales. El texto debe incluir: título, autor, introducción, acápites, conclusión, referencias. De la introducción a la conclusión numerado. Textos digitados a espacio y medio, en Word, en tipografía Times New Roman, a 12 puntos, sangrías de párrafos de 5 espacios. Extensión 20 páginas (más o menos 35 mil caracteres), más la referencia bibliográfica. La referencia bibliográfica y citas tipo APA (pero con apellido y primer nombre completo, sin el uso de p. de página). Títulos y subtítulos sin negrita, al margen derecho. Notas al pie de página por programa. Cita de textos con margen izquierda, a 1 cm, para más de 4 líneas. Presentar en archivo aparte los datos de los autores y la forma de contacto. Indicar las palabras más importantes para crear un índice analítico. No utilice subrayados. Al enfatizar una palabra en su lengua o en otra, hágalo en cursivas (itálicas). Imágenes, gráficos, figuras, cuadros dentro del texto y en Excel aparte para la diagramación.

10. Comité organizador

- Dra. Dina Espinosa Brilla, Escuela de Estudios Generales, UCR
- Dr. Álvaro Carvajal Villaplana, Escuela de Estudios Generales, Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI)
- Dr. Eval Araya Vega, Académica Costarricense de Filosofía (ACF)

- Dr. Álvaro Zamora Castro, Círculo de Cartago

11. Comité Científico (propuesta)

- Dr. Álvaro Carvajal Villaplana, Universidad de Costa Rica, Costa Rica
- Dra. Dina Espinosa Brilla, Universidad de Costa Rica, Costa Rica
- Dra. Jacqueline García Fallas, Universidad de Costa Rica, Costa Rica
- Máster Johana Garay Becerra, Universidad de Panamá, Panamá
- Dr. Julio Minaya Santos, Universidad Autónoma de Santo Domingo, República Dominicana.
- Dr. Abdiel Rodríguez Reyes, Universidad de Panamá, Panamá
- Dr. Luis Camacho Naranjo, Universidad de Costa Rica, Costa Rica

RESUMEN

Modalidad	Bimodal
Lugar	Ciudad Universitaria Rodrigo Facio, Edificio de Educación Continua, San José, Costa Rica.
Fecha	15-16-17 de noviembre de 2023.
Participantes	Personas investigadoras, docentes, estudiantes y público en general.
Inscripción de ponencias	A partir del 1 de diciembre y hasta el 31 de agosto de 2023 en la página: http://www.congresohumanismo.ucr.ac.cr
Inscripción de participantes	Hasta el 30 de octubre de 2022.
Remisión de artículos	Hasta el 20 de noviembre de 2023
Certificados	Se entregará certificado de participación a los expositores de ponencias y de asistencia por 16 horas a los participantes que cumplan al menos con el 80% de asistencia a las actividades
Información	Al correo congresohumanismo.eg@ucr.ac.cr
Cuota	Gratuito